

# El Avisador Numantino

PERIÓDICO POLÍTICO DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS.  
SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS

## PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN

En esta capital y fuera de ella, una peseta cincuenta cént. al trimestre y CINCO al año, pago anticipado. Se suscribe en Soria, en la Librería de V. Tejero, Collado, 54. Único punto de suscripción

## DIRECTOR PROPIETARIO

D. VICENTE TEJERO

El precio de los anuncios, remitidos y comunicados, convencional y económico.

La correspondencia se dirigirá al Administrador del periódico calle del Collado, número 54, Soria.

## ASUNTO DE ACTUALIDAD

«La riqueza de una región en el terreno agrícola-pecuario, hállase demostrada prácticamente con devolver al terreno los elementos químicos que le faltan por accidentes meteorológicos.»

TELLEZ VIGEN.

Todo lo que se relacione con la provincia de Soria en el ideal de progreso, lo estudio con entusiasmo: todo lo que suponga actividad ó movimiento industrial en consonancia con la ciencia contemporánea, me llama la atención.

Sin ser oriundo de esta región, por haber nacido en la Rioja, debo, sin embargo, mi escasa aptitud intelectual á los primeros rudimientos de instrucción primaria que recibiera en éste distrito. He aquí el motivo de interesarme por el porvenir de los descendientes de Numancia.

Ahora bien: sin duda que se inicia un movimiento en el sentido de prosperidad industrial con el proyecto de ampliación y enlace del ferrocarril hasta Navarra; no hay duda tampoco en admitir que constituirá un veneno de riqueza la explotación del mineral férreo en la región limitrofe al Moncayo; pero esto no basta para devolver con legitimidad científica moderna, el concepto de prosperidad real á Soria.

Hace algunos años que, revolviendo legajos en la *Biblioteca Nacional*, traté de enterarme á qué obedecía la diferencia de escribirse con diferente letra la región extremeña y con otra diferente también, el escudo de Soria. Haciendo una pequeña digresión—estilo Echegaray—me llamó la atención un pleito sostenido por el ganadero Sr. Rengifo, señor de Gallinero y otros lugares de Soria, con una de las principales casas de la provincia de Badajoz, acordándose (con sanción Real) después de ganar el litigio el señor referido de Soria, que se escribiese con *a*, por estar en un extremo Cáceres y Badajoz y que siguiera la *s* en la indicada heráldica soriana. Nada de esto he leído en la antigua y bien escrita crónica del Sr. Pérez Rioja, y tampoco en la moderna y eruditísima del ilustradísimo catedrático Sr. Rabal.

Por otra parte; ni yo tengo pretensiones de *filólogo*, ni conduciría á nada el inquirir lo cierto del famoso pleito, si bien tiene importancia capital para explicar la decadencia actual, con la antigua prosperidad de esta tierra. En efecto; los montes seculares de Cameros (vertiente occidental) los de Ágreda y Almazán, hasta Medina del Campo, sostenían al pie de ocho millones de ganado lanar; millón y medio de ganado distribuido entre vacuno y caballar, sin contar el cabrío y de cerda que aprovechaba la hoja y fruto de éucina en ausencia del *trashumante*, nada podemos remediar en el día á la pérdida de la riqueza forestal. Minúsculas conocidas de todo el pueblo agricultor y ganadero, son las causas de nuestra decadencia; empero, ¿no existen venenos de riqueza positiva en la provincia de Soria? Los hay de importancia suma, atendidos los intereses y relaciones de la agricultura con la industria.

Si «lo científico es lo práctico» ó lo más demostrable, cual yo entiendo, Soria necesita producir para exportar; no basta que una compañía extranjera nos construya una línea férrea, que acaso sea de poca aplicación ante los progresos de la electricidad en armonía de navegación aérea en el mañana; pero en tanto, bueno es que estemos preparados. Los elementos químicos que arrastra el Duero son de inmenso valor, á título de fertilizantes en esta provincia. La práticamente, bien dirigida, es la base de la industria pecuaria; el cultivo de cereales, bajo el *sistema intensivo*, merced al calor y humedad,—factores esenciales de la vegetación—constituye el *desideratum* del progreso actual, razón que abona en obsequio de la tesis de producción al conseguir ventajas de medios mecánicos de exportación. ¿Quién sabe si á la misma compañía belga le conviniera interesarse en la canalización del Duero!...

Las ventajas que obtiene Aragón con el Canal del Ebro hasta Tortosa; las que derivan del llamado Tauste, en la región de «cinco villas» no hay para que exponerlas; basta recordar con gratitud al honrado Pignatelli, en el paseo de Santa Engracia de Zaragoza, para ver que

su estatua representa un símbolo de adelanto agrícola, á pesar de los inconvenientes y disgustos que le produjera su actitud noble, ante los ignorantes del progreso.

El transcribir aquí sus palabras sobre las regiones cefálicas á propósito también de los *portillos* que le hicieron en el canal, dice y *patentiza* con elocuencia suma, el amor regional digno de la estatua que le recuerda....

Ya sé yo que necesitaríamos abonos químicos al principio del sistema de regadío; que hay terrenos necesitados de elementos minerales necesarios al sistema de cultivo de que dejo hecho mérito; que acaso alguien al proceder al asunto de expropiación, inherente á toda obra de progreso y bien de la humanidad misma, no sería partidario de la innovación; pero á esos seres hay que recordarles la frase de E. Pelletan «El mundo marcha.»

SANZ DE ALMARZA.

Almarza (Soria) 21 de Julio de 1897.

## Carta de Madrid.

Madrid 20 de Julio de 1897.

Sr. Director de EL AVISADOR NUMANTINO.

Mi querido amigo: A medida que avanza el verano, los políticos, al decir de sus parciales, adelantan en su propaganda: ayer el Sr. Azcárate en el *meeting* republicano celebrado en Segovia; hoy el Sr. Moret en el *meeting* liberal de Zaragoza, y mañana de nuevo el Sr. Silvela en el *meeting* de *unión conservadora*, (como han dado en llamar á su partido los silvelistas) que se proponen celebrar en Valencia. Mientras los partidos republicanos, liberal y silvelista lanzan á las masas sus quejas, y sus censuras á los conservadores, estos, en su mayoría, se encuentran en los balnearios, aspirando el saluberrimo bromuro que despiden las hondas turbulentas del Cantábrico y otros se disponen á emprender viajes más ó menos cómodos y veraniegos, sin que en apariencia nada les interesen las argumentaciones,

y hasta fatales predicciones conque hace pocas horas les ha conminado el Sr. Moret. A todo esto los carlistas, que son los que menos ostensiblemente toman parte en el concierto político de actualidad, mandan á Suiza al señor marqués de Tamarit para que conferencie con D. Carlos, respecto á asuntos propuestos por el señor marqués de Cerralbo. Tal es el cuadro plástico-político que ofrece el escenario donde los partidos exhiben sus elucubraciones en estos momentos.

De la guerra de Cuba apenas se sabe nada en estos momentos: el Sr. Weyler se encuentra en Cienfuegos y de Cayo-Hueso han anunciado que Bayamo fué abandonado, y que la partida de Delgado atacó infructuosamente á Rincón, pueblo muy cercano á la Habana. Respecto á la insurrección de Filipinas, según cablegrama fechado anteayer en Manila, el enemigo en el centro de la Isla de Luzón tuvo 87 muertos, lo cual quiere decir que todavía la guerra en el Archipiélago de Magallanes continúa desgraciadamente: no puede comprenderse el hecho de que Aguinaldo hubiera intentado saquear el día 12 por la noche el poblado de San Rafael; se hayan sucedido combates en Monrong (Luzón), y se diga en el ministerio de Ultramar que serán disminuidos en una tercera parte los gastos de la campaña de Filipinas.

## El Sr. Azcárate en Segovia.

Los republicanos de la fusión han inaugurado en la histórica ciudad de Segovia y en la margen del río Eresma, su primer *meeting* de propaganda veraniega. El antiguo diputado á Cortes y sabio catedrático D. Gumersindo de Azcárate, eligió la patria del comunista Juan Bravo para pronunciar un discurso de tonos metodistas y de fondo de atracción. El orador dijo que la prensa monárquica era la verdadera revolucionaria, por denunciar abusos, y que por lo tanto la misión de los republicanos se reducía tan solo á esperar lo que pudiera solucionarse en el gran problema cubano. Para el Sr. Azcárate la autonomía de las islas es una necesidad, lo mismo que la ley arancelaria. Adujo en corroboración de

esa señora y de su hija, que vinieron á comprar guantes y que las fueron á ustedes tan simpáticas, las invité á cenar.

—Podremos....—expresó Catalina.

—No se trata de conveniencia ni de una invitación, amigas mías. Ustedes no pueden estar solas; tenemos que hablar algo grave que aquí es imposible.

¿Ustedes han de esperar al.... al principal, en fin, no sé cómo decirlo, para cerrar la tienda?

—No; puedo cerrar, ya es la hora—dijo Catalina.

—Perfectamente; pues cierran ustedes, y sobre todo si él... el principal se presentara, ni una palabra de todo esto; es muy importante el secreto. Ya saben ustedes, buhardilla número 3.

—Dentro de un cuarto de hora estamos allí.

—Es prudente, necesario que vayan ustedes solas.

Los periodistas se despidieron, y las hermosas Gandiaff, impacientes, contentas y emocionadas, se apresuraron á cerrar la guantería.

del escaparate la puerta del número 12, y luego, sin casi cambiar palabra conmigo, se va.

—¿Y usted cumple la consigna de vigilar?

—Me es muy odiosa, no puedo, me es imposible, sobre todo desde ayer en que vinieron á comprar guantes una madre y una hija muy simpáticas y muy cariñosas, que viven en ella y que son, si nó me engaño, las madre y hermana de Jaf Lotteck.

—¿Conoce usted....?

—De nombre. ¿Quién no conoce en San Petersburgo á Jaf Lotteck, salvador de los Sentisk y compañero de usted en la heroica defensa del edificio de *La Gaceta*?

De repente Catalina se puso de pie, y con acento alarmado exclamó:

—Lo caballero que era el padre de usted, me es garantía de que lo será el hijo, mi amigo de la infancia. Yo suplico á usted me aconseje en mi difícil situación; pero confío que de todo lo aquí hablado hará usted el más absoluto secreto.

—Yo la juro á usted, por la memoria de nuestra felicidad allá en Moscou, que de mí no saldrá nada de cuanto usted ha tenido la bondad de confiarme.

Nattachy había prestado aquel juramento de pie y reteniendo entre las suyas una mano de la hermosa Catalina, que complacida le escuchaba. En esta posición fueron sorprendidos por Macaylaky, que entró en la tienda en aquel instante; quien al ver la intimidad de los jóvenes, que al ruido de la puerta desunieron las manos, pensó:

sus asertos, que merced á la autonomía que los ingleses han implantado en el Canadá, la Gran Bretaña cuenta allí con brazos para defender á la madre patria, mientras que los desafortunados gobiernos de España pueden llevar al país á volver los ojos á D. Carlos. Censuró la clausura del Parlamento, cuando los problemas más arduos agitan el espíritu público, y terminó su discurso haciendo un llamamiento á los republicanos retraídos y á cuantos se muestren cansados, porque, según el Sr. Azcárate, se aproxima la hora de recoger la herencia que los desafortunados gubernamentales han de ponerla en las manos de los que aspiran al bien de la patria. El orador fué aplaudido, celebrándose más tarde un banquete en honor de los individuos del directorio que fueron con el Sr. Azcárate á Segovia, en cuya fiesta se pronunciaron brillantes adhesión y entusiasmo.

El Sr. Moret en Zaragoza.

Los liberales, después del manifiesto dado al país por el Sr. Sagasta, precisaban, según decían los demócratas, aclarar algunos conceptos mal interpretados, y sobre todo declarar el sentido y el alcance que deben tener las manifestaciones del jefe del partido liberal, al indicar la necesidad de llevar á Cuba la autonomía cuando el partido llegara al poder. A este efecto y para desvanecer toda duda de disonancias, el Sr. Moret conferenció repetidas veces con el señor Sagasta, y puestos ambos de acuerdo, según se dice, el Sr. Moret llegó desde Vitoria á Zaragoza, en donde le esperaban los señores marqueses de Ayerbe, de la Vega de Armijo y de Tovar, condes de Romanov y de Garay y los señores Aguilera, Suárez Inclán, Muncada, Martínez (D. Wenceslao), Gascón, Larrondo y comités de los pueblos. El Sr. Moret, desde la quinta del señor vizconde de Espes, se dirigió al teatro del circo, acompañado de los amigos que habían salido de Madrid para asistir al meeting, y la expectación en Zaragoza era extraordinaria anoche, y hoy no se habla en aquella invicta ciudad de otra cosa que del discurso del Sr. Moret.

De la política en general.

El teatro del circo se llenó completamente y en los palcos un público selecto espera oír la elocuente palabra del ilustre gaditano y ex-ministro liberal Sr. Moret. El Sr. marqués de Ayerbe, que preside el acto, como jefe del partido liberal de la provincia, indicó que cerrado el Parlamento era necesaria la celebración del meeting y que el Sr. Sagasta dispensando su venia al señor Moret, este había algunas declaraciones. Da comienzo el ex-ministro liberal á su discurso, diciendo que Zaragoza no es indiferente al movimiento político. Que los liberales han proclamado la libertad y llamado al pueblo para que ejerza sus derechos, apartándole del camino de la fuerza. El Sr. Moret habla de la política en general y examina los sucesos ocurridos desde Octubre, fijándose en la dilatada clausura del Parlamento y dice: Las Cortes de Cádiz celebraban

sus sesiones bajo el fuego de los franceses que habían invadido nuestra Península, y ahora, cuando en Filipinas y en Cuba arde la guerra, las Cortes permanecen cerradas. ¡Qué decadencia! Luego añade, dirigiéndose á España: «Tú eres buena para dar tus hijos y tu dinero, pero no para ser oída.» Después de una prolongada salva de aplausos, prosigue el Sr. Moret su discurso con estas palabras: «En tanto que las Cortes callan, sabemos que han sido consultados los frailes á fin de que ellos digan lo que debemos hacer en Filipinas.» Se extiende en grandes consideraciones respecto á política en general, para venir á tratar de la cuestión de Cuba, diciendo que le preocupa no ver solucionado el problema de la gran Antilla por las indecisiones del gobierno; el que primeramente aceptó la ancha senda seguida por el Sr. Martínez Campos y ahora se complace en seguir los tortuosos senderos que emprende el Sr. Weyler.

De la nación y del Gobierno en particular.

El Sr. Moret, recordando el contenido de un suelto publicado por la prensa ministerial, dice esto: «Se ve que un primer ministro trata á la reina con descortesía. Estamos como en los tiempos precursores de 1869, porque en el interior todo es confusión y allá en Cuba están arrasados los campos y el país completamente desolado.» Añade que se siente algo semejante á aliento de tormenta, algo que parece anunciar la proximidad de un huracán tremendo. Luego dice: «Si los partidos políticos no saben dar solución á los problemas planteados, esos partidos deben ser arrojados de igual modo que Jesús arrojó del templo á los mercaderes. Para hacerlo así, tenéis vosotros libertad. Yo estoy aquí, yo he venido aquí para decir lo que quiere el partido liberal. Habla del manifiesto de los liberales y de que el Gobierno quiere acabar la guerra destruyendo la Antilla. El Sr. Moret exclama: ¿Será la paz no habiendo en Cuba puestos, ingenios y ciudades muertas? El partido liberal quiere la paz; pero para llegar á ella es preciso dar libertad.»

De la autonomía.

El Sr. Moret dice que la autonomía, es dar á Cuba la competencia para entender en todo cuanto se refiere á la insurrección y á la administración insulares, quedando á España reservado todo asunto de Guerra, Gracia y Justicia y Marina y el Gobernador general sería el representante de la soberanía de la patria. Expone el concepto de la autonomía con estas palabras: «El padre educa á sus hijos, y les da su peculio. Los hijos se casan; pero no por eso dejan de ser hijos ni de volver siempre al hogar paterno.» Dice que el esfuerzo militar rasgará las carnes de Cuba; pero la autonomía restañará la sangre, porque cuando dos hermanos riñen, concluyen por arrojar al suelo las espadas y abrazarse. Añade que desde el año 1870 es autonomista el partido liberal, y después de decir el Sr. Moret que él responde de que en el campo enemigo están dispuestos á entrar en negociaciones para

conseguir la paz, hace una alusión al Sr. Silvela, terminando su discurso con estas palabras:

Predicciones.

«Hay quien da como una solución acudir al poder real. Yo no estoy conforme con esto por la fe que tengo en la monarquía y en quien la representa; yo creo que no ha llegado el momento de pedir á una señora el poder que no se ha sabido conquistar; yo creo que el poder se conquista aquí, en estas reuniones, y creo también que la Corona responderá. Si no respondiere ¡ah...! me basta indicar el pensamiento con estos puntos suspensivos.» «Cuando se haya creado atmósfera ya sentirá la Corona las corrientes antes que llegue el huracán. Si no las advierte—aunque hasta ahora siempre las ha notado—¡ay! entonces, tristes destinos los de la monarquía y de los reyes. Aragoneses: Vosotros sabéis querer, vosotros seréis nuestros instrumentos. Nosotros os guiaremos.» (Grandes aplausos.) Anoche una rondalla obsequió con una serenata al Sr. Moret. Tanto en Madrid como en Zaragoza es comentadísimo el discurso, como lo será mañana en España entera.

Noticias.

—Ayer continuaba en Cienfuegos el general Sr. Weyler. Es natural que permanezca allí, porque los fuegos es ahora lo que priva en la isla.

—En Barcelona circulan temores de que pueda estallar un motín en Igualada, por cuestiones locales.

—Anuncian de Lugo que el Sr. Montero Ríos pronunciará en aquella capital un discurso de tonos vigorosos. Ahora, á falta de aire para el desarrollo natural de los pulmones, se suceden de un modo prodigioso las *granizadas* político-económico-administrativas y váyase una cosa por la otra.

—Ciento dos presos como anarquistas en el castillo de Montjuich de Barcelona, han elevado una exposición á S. M. la reina pidiendo se les haga justicia, porque no tienen medios para hacer gastos de viaje, con motivo de su extrañamiento.

—Dicen de París que la herida que sufrió el emperador Guillermo es más grave que lo que han supuesto los partes oficiales; pero que se cree que no corre peligro el ojo lesionado.

—Ya parece que están ultimados los detalles del decreto relativo á la Exposición industrial que se celebrará en Madrid en el próximo mes de Octubre. Ahora es indispensable que los industriales de provincias se animen y vengán en crecido número á exhibir los productos de su constante trabajo.

—En las bóvedas del templo de San Pedro de Sevilla parece ser que se han encontrado 16 ataúdes conteniendo otros tantos cadáveres de niños, unos en esqueleto y otros descompuestos. El juzgado entiende en el asunto. Por lo pronto se encuentran presos el sacristán que cuenta la edad de 68 años, su mujer de 58 y un hijo de éstos de 17.

—Los liberales, en su círculo de la Calle Mayor, dicen que el discurso del Sr. Moret es el documento más importante que ha salido de las filas del partido y que ha resuelto todos los temas puestos á discusión con motivo de la política de actualidad.

—Los republicanos, en sus círculos de la Carrera de San Jerónimo, Príncipe y Pontejos, dicen que los liberales, con el discurso del señor Moret, les han ahorrado mucho trabajo propagandista este verano, y no les falta para ello razón.

—Los carlistas apenas si se sienten sus pisadas, y eso que, según dicen, las dan bastante fuertes por el Norte y Cataluña; pero esto serán vaticinios de gente desocupada.

—Los círculos ecuestres concurren por los aficionados al *sport* de los saltos mortales y de las piruetas.

—Los bañerios recibiendo en sus pilas y manantiales á gentes adineradas y en Madrid el sol y el polvo haciendo poco menos que imposible la vida humana. Solo por las noches en los jardines del Buen Retiro y en Recoletos es en donde los que no podemos ir á Liérganes, como hoy se ha marchado el Sr. ministro de Marina, con el amigo Santiago Arambilet, tenemos el consuelo de hacer más llevaderas las noches por unas cuantas céntimos, en forma de *perros*.

No ocurre otra cosa.

Suyo afectísimo,

EL CORRESPONSAL.

DESDE BURGO DE OSMÁ

EL INCENDIO DEL LUNES

Nuestro estimado corresponsal nos escribe lo siguiente:

Próximamente á las nueve de la noche del día 19, las voces que se corrían de calle en calle de ¡fuego! ¡fuego! y que se extendieron por toda la población con la rapidez del relámpago, pusieron en movimiento al vecindario, la mayor parte del cual se hallaba cenando para ir á escuchar la serenata, con la que el simpático orfeón burguense «La Unión Artística» iba á obsequiar á un hijo de esta villa. Inmediatamente la masa de la población se dirigió al lugar del siniestro, sito en la calle Mayor, número 43, comercio de comestibles, cristal y loza, propiedad del acudado vecino D. Eugenio Marqués.

La causa.

Distintas son las versiones acerca del origen del fuego, pero la que tiene mayores visos de verosimilitud, es la de que dos hijos del señor Marqués, algo aficionados á la pirotecnia, tuvieron un lamentable descuido, inflamándose la pólvora y varios ácidos necesarios para la confección de cohetes y carretillas, propagándose á la techumbre de la habitación. Al principio creyeron los de casa que era cosa de poca monta y que ellos fácilmente, sin el auxilio de nadie, lo

—Este Nattachy es el demonio. ¡Esto va al vapor! ¡Ni el mismo Tenorio!

Después Macaylaky saludó muy cortésmente á Catalina, y dirigiéndose á Nattachy le dijo:

—Ahora me explico cómo tardabas tanto. ¡Con tan hermosa compañía, tan bien entretenido...!

Catalina no hizo ningún caso de la charla de Macaylaky.

En aquel momento se abrió la puerta, y una joven hermosísima, de talle esbelto, cabello intensamente rubio se presentó.

—¡Isabel!—dijo Nattachy saliéndola al encuentro.

La hermosa se detuvo contemplando al reporter.

—Haz memoria—dijo Catalina dirigiéndose á su hermana—mira si en tus recuerdos de Moscou, hace ya mucho tiempo, hallas alguno que se parezca á este caballero.

—¿Usted es de Moscou?—preguntó Isabel con una alegría y distinción encantadoras.

—Sí, señorita—dijo Nattachy—y hemos vivido muchos años muy próximos unos de otros.

La encantadora joven miró fijamente al reporter durante unos segundos, y de pronto exclamó tendiéndole la mano:

—El hijo del coronel Nattachy....

—El mismo, hija mía, el mismo—y tuvo el mal gusto de añadir el reporter estrechando la diminuta mano:

—¡Qué tiempos, Isabel! ¡qué días tan felices!

Isabel se enjugó una lágrima que repentinamente acudió á sus ojos.

—Eso está aquí prohibido—exclamó Catalina acariaciando á su hermana—el desgraciado no debe recordar los buenos tiempos.

Nadie hacía caso de Macaylaky. Allí en un rincón de la reducida tienda, con el sombrero en la mano, la boca abierta, los ojos sorprendidos, miraba la escena sin pestañear y pensaba para sí:

—¡Y Toiffa que decía que era una.... cualquier cosa! un polizonte ha de meter la pata un día ú otro.

En esto Nattachy sacó á Macaylaky de su estado de estatua, hablando de esta manera:

—Este joven, que tengo el honor de presentar á ustedes, es mi buen amigo, casi mi hermano, compañero de profesión, D. Juan Macaylaky.

—Y compañero de heroicidades—dijeron ambas jóvenes á la vez con gran distinción.

—Las señoritas de Gandiaff—dijo luego Nattachy, presentando, y añadió:

Uno de los apellidos más ilustres y de mayor brillo de Moscou.

—Señorita—se apresuró á decir Macaylaky á Catalina—yo necesito de usted un poco de indulgencia; no sabía....

—Cuanta usted necesite le otorgo; un amigo de Nattachy será para nosotras siempre un caballero.

Algo más por este estilo se habló entre los cuatro jóvenes. Dispuestos á partir los periodistas, dijo Nattachy á las hermanas Gandiaff:

—Ya que ustedes viven tan lejos, yo, en nombre de

sofocarian; pero visto lo inútil de sus esfuerzos y que por otra parte, apercibido el pueblo golpeaba furiosamente las puertas que le obstruían la entrada, abrieron estas reclamando

**Auxilios.**

Enseguida se presentaron las dos bombas que tiene esta villa, siendo colocadas la una delante de la fachada del edificio y la otra en un patio que da frente á la parte posterior, empezando á funcionar ¿pero qué digo?

Como quiera que llevaban largo tiempo sin usarse no andaban expeditas, resultando por lo tanto estériles los trabajos, infructuosos los esfuerzos, inútiles todas las tentativas. Y entre tanto el fuego fiero y amenazador avanzaba más y más, y lo que en un principio era ligero incendio, tomó colosales proporciones, debido, preciso es decirlo, á la falta de dirección y á la inutilidad de las bombas.

Por fin, arregladas como se pudo, funcionaron regularmente, y unido á esto el arrojido de muchas personas que con exposición de sus vidas, subidas á los tejados pasieron en práctica la necesaria orden del aislamiento; el fuego que rápidamente se propagaba á las casas inmediatas pudo ser cortado á las seis horas de iniciado.

Todas las autoridades estuvieron presentes, cierto es, pero se notaba la falta de dirección y demás y mejores medios. Interminable sería la lista de las personas que se distinguieron por su serenidad y pericia, así como la de aquellas otras que ya llevando agua, ya trasportando muebles, mostraron tener verdadera caridad.

**Las pérdidas.**

Son de relativa consideración, pues á más de quemarse varios géneros, el edificio está casi por completo arruinado.

El CORRESPONSAL.

Burgo de Osma 20 de Julio de 1897.

**Ecos y noticias.**

Por Real orden de 17 de Mayo último se autorizó la suscripción nacional para el sostenimiento del Colegio de Huérfanos de la guerra establecido en Guadalajara, con el fin de que pueda atenderse en el mismo á la manutención, cuidado y educación de aquellos seres desvalidos que por efecto de las actuales guerras se hallan amenazados de la miseria y de la falta de cultura.

El Consejo de administración de la Caja de Huérfanos ha hecho con tal motivo un llamamiento á los humanitarios sentimientos, y estos han respondido cual era de esperar, habiéndose inscripto en pocos días, en la lista de suscripción que encabeza S. M. la Reina Regente, con el valioso donativo de 50.000 pesetas, varios nombres de reconocida respetabilidad y diferente significación política, alcanzando la suscripción en los primeros días del mes de Julio la importante cantidad de 267,741 pesetas 80 céntimos.

También el Sr. Gobernador civil de esta provincia, secundando los laudables propósitos del Consejo, se ha dirigido á las Corporaciones populares de la misma, por circular de 18 del actual, excitando los sentimientos de caridad y patriotismo de los habitantes de este honrado y noble país, para que concurren con sus escasas fuerzas á aumentar los fondos de aquel Consejo de Administración, cuya elevada misión es de todos conocida y cuyo porvenir á todos interesa, para que no vivan desamparados los huérfanos de ambos sexos que han tenido ó tengan la desgracia de perder á sus padres en la guerra ó por consecuencias de la misma.

Triste es por cierto la situación de esta provincia, pero aun así, como es rica en sentimientos patrióticos, hará un supremo esfuerzo para contribuir á la suscripción nacional aunque sea en exiguas cantidades, que por exiguas que sean tendrían en muchos casos un valor real muy superior al de los más grandes donativos. ¡El perro chico del pobre vale tanto como el millón del potentado!

Mr. Renson ha recorrido días pasados la zona minera de Olvega y Borobia, y adquirido la evidencia de la inmensa riqueza que aquellos cerros encierran.

En su ligera estancia en esta ciudad manifestó á sus amigos de confianza las buenas impresiones recogidas, y que en muy breve plazo se dará comienzo á las obras de explotación de las minas, á la vez que del tendido de vía para la conducción de minerales á la estación férrea de Tarazona.

Respecto á la prolongación del ferrocarril hizo concebir fundadas esperanzas de que habrá de llevarse á cabo bien pronto, pues por parte

de la empresa Belga á quien representa no existe dificultad, y solo espera el anuncio de su basta.

También manifestó que había hallado solución á las dificultades que se presentaban para la salida de esta estación.

Noticias son estas muy satisfactorias para el país que desea verlas confirmadas en la ejecución de las obras.

**Subasta.**—La segunda subasta para el servicio del alumbrado eléctrico en Almazán, tendrá lugar en las salas consistoriales de dicha villa á las once de la mañana del día 1.º de Agosto, bajo el tipo de 3.250 pesetas y con sujeción al pliego de condiciones que se halla manifestado en la Secretaría de aquella Corporación.

**Nuevo canónigo.**—Anteayer firmó S. M. la Reina en San Sebastián, el nombramiento de canónigo de la iglesia colegial de San Pedro de esta ciudad, á favor del presbítero D. Cosme García.

Por Real orden de 12 del actual ha sido aprobado el plan de aprovechamientos de los montes públicos de esta provincia para el próximo año forestal de 1897-98, disponiéndose en la misma que los aprovechamientos de árboles maderables se enajenen en subasta pública, cesando por lo tanto la costumbre de adjudicarlos por reparto entre los vecinos de los pueblos á que los montes pertenecen.

No obstante, los Ayuntamientos que posean títulos que justifiquen que sus vecindarios tienen derecho á que se distribuyan entre estos por reparto los productos maderables de sus montes, pueden reclamar contra la expresada Real orden ante el Sr. Gobernador de la provincia en el plazo de dos meses, á contar desde el día que se les comunicó aquella.

Por el Gobierno civil de esta provincia se ha señalado el día 5 de Noviembre próximo á las 12 de su mañana para la celebración de las subastas de acopios para conservación de las carreteras siguientes: Carretera de tercer orden de Garray á Calahorra, cuyo presupuesto de contrata es de 9,594 pesetas 11 céntimos. Id. de Burgo de Osma á Ariza, primera sección, cuyo presupuesto de contrata es de 5.500 pesetas 34 céntimos. Id. de Soria á Calatayud, cuyo presupuesto de contrata es de 3,999 pesetas 40 céntimos. Id. de Soria á Logroño, cuyo presupuesto de contrata es de 5.418 pesetas 21 céntimos.

El martes último salió, acompañado de su respetable señora y una hija, con dirección á Paracuellos de Giloca (Zaragoza) el Sr. D. Félix J. Carazon, Gobernador civil de esta provincia. Durante la ausencia del Sr. Carazon ha quedado encargado del Gobierno el Secretario del mismo D. Felipe Sopranis.

**A los médicos.**—Hallándose prevenido que para el ejercicio de la profesión de Medicina es condición indispensable proveerse de las correspondientes patentes, dentro de los primeros quince días del año económico, no deben olvidarse dichos señores de tal adquisición, porque la Hacienda, que no se olvida de los cobros, les exigirá, pasado el presente mes, el duplo de la de primera clase, más el importe de las penas en que incurran como defraudadores del Estado.

Por la Guardia civil del puesto de Almazán fueron detenidos y puestos á disposición del Juez municipal de aquella localidad, la vecina Teodora Simón Delgado y su hijo Juan Calavia, que fueron sorprendidos con un fajo de leña cada uno, que habían extraído del corral de su vecino Gregorio Pérez.

El día 16 del actual, y en sitio denominado las Balsas, término municipal de Borobia, fué asesinado Blas Orte Aranda por Manuel Golochino, que le asestó un garrotazo en la cabeza y dos puñaladas, una en el vientre y otra en el costado izquierdo, que le dejaron muerto en el acto. El agresor se halla á disposición del señor Juez de Instrucción de Agreda convicto y confeso de su delito, si bien manifestó haber obrado en defensa propia.

Ayer llegó á esta capital, de paso para Yanguas, donde permanecerá la actual temporada de verano al lado de sus queridos padres, nuestro muy estimado amigo D. Pablo Gaspar, acompañado de su distinguida esposa y preciosos hijos.

Por Real orden fecha 19 del actual, ha sido nombrado Fiel contraste de pesas y medidas de esta provincia D. Pedro Peralta y Buendía.

**El volteo de campanas.**—En muchos pueblos de este Obispado hemos oído días pasados el alegre volteo de las campanas y creímos, como han creído muchas personas, que había sido revocada, ó por lo menos caído en desuso, la orden que prohibía dicho volteo; pero sin duda no es así

por cuanto en esta capital permanecen mudas, y clavadas por más señas, las campanas de todas las iglesias.

Sin embargo, hemos oído que existe el mutuo y unánime propósito de tocarlas á vuelo en la próxima festividad del Apostol Santiago.

Nos parece acertada esta determinación, porque así lo desea el público y porque... en fin, ya lo diremos otro día.

Por la guardia civil del puesto de Gómara ha sido puesto á disposición del Juez municipal de Tejado, con el atestado instruido al efecto, Marcos García Bados de 33 años de edad, del agregado Villanueva de Zamajón, por desobediencia y maltrato dado al Sr. Alcalde de dicho Villanueva D. Alejandro Contreras Borque.

**Fallecimientos.**—En los últimos días han dejado de existir: en Soria, el pasado domingo, el conserje del Casino de Numancia, D. Inocente Sanz Oliveros.

En Madrid el conocido soriano y antiguo Farmacéutico que fué de esta capital D. Francisco Avilés.

Y en Valtueña, D.ª Saturnina Rodríguez, de 29 años de edad, esposa de nuestro apreciable amigo, D. Teodosio Álvaro, Secretario de aquel Ayuntamiento.

También falleció ayer á las cinco de la tarde en esta ciudad Eulalia Solano Sanz á la edad de 74 años.

Reciban las respectivas familias nuestro sincero pésame.

**ADQUIÉRASE EL LIBRO Y LEASE.**

Los Turcos no destruyen ningún pedazo de papel impreso ó escrito sin leerlo antes. «Pues,» dicen «puede ser que contenga el nombre de Dios.»

Superstición y tontería, se dirá. No hay que ser tan ligero para juzgar. No es por la falta de pan, sino por la falta de conocimientos por lo que más sufre el mundo. El pedazo de papel tirado en la calle, sucio por los pies de las personas que impensadamente lo han pisoteado, puede contener información de más valor que el salario que se gana ó que la casa en que se vive.

«Había visto su librito,» escribe un correspondiente, «y hasta lo había tenido en mis manos, pero no había hecho caso de su contenido. No me tomé el trabajo de leerlo y por este descuido he tenido que sentir. Explicaré á V. la razón porqué.»

«Por algunos años había sufrido de una dolencia en el estómago para la cual no pude encontrar remedio bastante. Había perdido mi buen apetito y el poco alimento que tomaba me causaba tanto daño y angustia, que apenas si era mejor que dejarse perecer de hambre. Generalmente vomitaba lo que comía y me quedé muy débil y enfermo. Tenía un gusto impuro y desagradable en la boca y un fluido amargo me subía algunas veces á la garganta, como si mi estómago estuviera lleno de algo corrompido. Después de probar en vano varias medicinas, el boticario de este pueblo Sr. Acosta, me regaló una copia de su librito y me instó para que lo leyera detenidamente. Así lo hice.»

«El libro describía la naturaleza del Jarabe Curativo de la Madre Seigel y las dolencias para las cuales es un específico probado. Contenía también cartas de muchas personas que decían lo mucho que habían sufrido y que al fin se habían curado por medio de esta noble preparación. Estos documentos eran tan claros é imparciales, que me interesaron y convencieron. Sabiendo que el Sr. Acosta tenía el Jarabe para su venta le compré una botella y empecé á usarla inmediatamente. Los resultados fueron espléndidos y brillantes. En pocas semanas después de tomar comparativamente una cantidad pequeña de la medicina, me encontré vuelto á la salud. Oh Señor! ¿Cuánto senti no haber leído el libro y usado el Jarabe mucho antes de lo que lo hice, pues con gran contraste hay entre la deplorable condición en que había permanecido imposibilitado por años y la que ahora disfruto! Como con gusto ahora y dígiere los alimentos dándome así salud y fuerza. Agradecido por este cambio inesperado, comunico á V. este acontecimiento para su publicación, dando á V. mis más sinceras gracias y ofreciéndole mis servicios. (Firmado) Anaeto del Barco, Santo Tomé, Provincia de Jaén, Diciembre 13 de 1894.»

Otra: «Durante mucho tiempo, estuve sufriendo de dispepsia inflamatoria con grandes dolores

en la cabeza y otras partes del cuerpo, tanto que no podía trabajar. Los médicos no podían dominar mi enfermedad. Después de leer su folleto, que me fué facilitado por D. Santiago Acosta y Amador, busqué la ayuda del Jarabe curativo de la Madre Seigel. La primera botella me proporcionó, sin duda algún alivio. Después del quinto día, podía comer muy bien y tenía fuerza para dar un paseo al aire libre y reanimarme. Fuí al boticario por otra segunda botella y esta puso un término feliz á todos mis sufrimientos. Esto tuvo lugar hace dos meses y no he vuelto á sentir la enfermedad. Escribo á V. para hacerle saber la alta estimación en que tengo su remedio, pues á él debo la completa restauración de mi salud. Tiene V. completo permiso para publicar mi relación. (Firmado) Juan Izquierdo. Santo Tomé, provincia de Jaén, Diciembre 15 de 1894.»

Por esto vemos cuan importantes consecuencias siguen á la lectura de un librito sin pretensiones. Sirvanos de lección la experiencia de estos Señores. Este pequeño volumen se imprime y se hace circular libre de gastos para el público, con objeto de que pueda saber lo que hay que hacer al sentirse abatido y debilitado por el dolor y la enfermedad, y demuestra como la mayor parte de los padecimientos provienen de una enfermedad—indigestión y dispepsia.

Tómese un ejemplar, lévese á casa y después de leerlo, háblesse de él á los demás.

El Jarabe Curativo de la Madre Seigel está de venta en todas las Farmacias, Droguerías y Expendedurias de medicinas del mundo. Precio de Frasco, 14 reales, Frasco, 8 reales.

**ANUNCIOS PREFERENTES.**

**TRASPASO**

Se hace en buenas condiciones de la sastrería de Antonio Pastor (El Riojano), única con géneros en esta capital, calle del Collado, número 9, tienda.

Ocupa buen local y tiene gran surtido en todo lo concerniente al ramo de sastrería.

Para tratar, con dicho señor, Collado, 9, Soria.

Se necesita un oficial de cerrajero. En la calle de Numancia, número 33, darán razón.

2--2d

Se necesita un sustituto para el actual reemplazo. Para tratar condiciones con D. Aniceto García ó D. José María Pascual, Soria.

2--2p

**Valdeavellano de Tera.**

Por dimisión, fundada en la avanzada edad del digno profesor que durante 28 años la ha desempeñado, se halla vacante la plaza de médico titular de este pueblo y su anejo Rollamienta que dista tres kilómetros y medio.

La comunicación con Soria es fácil por los cuatro coches, que, pasando por aquel diariamente, recorren los 29 kilómetros de carretera que de ella le separan.

La dotación consiste en tres mil pesetas anuales pagadas semestralmente por los Ayuntamientos respectivos, además de casa-habitación.

Las solicitudes se admiten en esta Alcaldía hasta el día 20 de Agosto próximo. Valdeavellano 9 de Julio de 1897.—El Alcalde, Mateo Gómez.

3--4d

**ANUNCIO**

El que quiera interesarse en la compra de una casa sita en esta ciudad y su calle Real, cuadrilla de Santa Catalina, señalada con el número 23, puede avistarse con el procurador de los Tribunales de la misma D. Laureano Ercilla y Aguado, autorizado al efecto por los dueños.

3--4

**LA SORIANA**

CARNECERIA DE EPIGMENTO DIEZ

Collado, 10 Soria.

Se avisa al público y á los numerosos favorecedores de este establecimiento que se vende carne de vaca.

**JULIAN RUIZ RUBIO**

CIRUJANO-DENTISTA DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE MADRID

Collado, 76, pral., Soria.

Se responde de la perfección de cuantos trabajos se construyan en este gabinete. Esta es la mayor garantía para su numerosa clientela, como así mismo su residencia en esta Capital.

Todos cuantos procedimientos se emplean en el extranjero se practican en este Gabinete, tanto en operaciones como en trabajos proptésicos, dentaduras artificiales y demás aparatos.

Los precios los de siempre.

10--12d

# SECCION DE ANUNCIOS

LEYENDO SE GANA DINERO

## “La Numantina.”

Gran establecimiento de ferretería y taller de cerrajería de

### CLAUDIO ALCALDE

Numancia 29, 31 y 33 y Ramillete 1.—(Antes 24 y 23).

Tengo el honor de poner en conocimiento de mi numerosa clientela, y del público en general, que dispongo de una magnífica colección de camas inglesas y del país en todas clases y tamaños, advirtiéndole que puedo ofrecer este artículo en mejores condiciones que nadie por hallarme en relación directa con las principales casas del extranjero, ofreciendo dichas camas desde 15 pesetas en adelante, pudiéndose elegir desde el citado precio hasta lo más caro, lujoso y elegante, con arreglo á los adelantos modernos, tanto en incrustaciones como en mosquiteros colgados.

#### Bateria de cocina.

Desde el objeto más preciso hasta el más difícil de alquilar, en competencia y sin rival. ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes y herrajes para obras con grandes ventajas.

GRAN COLECCION en telas metálicas y cribas de ítem. Alambres de todos gruesos, taberías, pesas y moli-las, grifos de latón y madera, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, nuevo sistema, hierro para rejillas, espino artificial para cercados, tubos cristal para alumbrados, copilobres de curvas, estufas en todos tamaños, caloríferos, calentadores, cafeteras rusas, jaulas de todos tamaños, cartuchos fuego central y Lafuchet, bombas de todos sistemas y una profusión de artículos que no se detallan por no molestar al público. Bonito y variado surtido de lámparas y quinqués á precios muy favorables. Cajas de fondos.

NOTAS.—Esta casa concede un beneficio de un 2 por 100 á todo parroquiano que haga de gasto 50 pesetas, siendo al contado.

También se encarga de adquirir en el momento toda clase de artículos por difíciles que sean, dentro de su ramo y á petición del cliente.

SASTRERÍA DE

## Pastor (El Riojano).

En este acreditado establecimiento, instalado en el número 9 de la calle del Collado (tienda), su dueño ofrece á sus numerosos favorecedores esmero y economía como lo tiene acreditado en la confección de toda clase de prendas de vestir.

Como las existencias de géneros de todas clases, correspondientes al ramo de sastrería, son numerosas puede ofrecer á sus clientes, como lo hace, trajes de invierno y primavera para caballero, á la medida desde 35 pesetas; pantalones desde 9 y gabanes desde 40 pesetas.

Además tiene un variado surtido de capas para personas mayores desde 20 pesetas; también las hay para chicos. Todo lo hace á plazos advirtiéndole al tiempo de hacer el encargo.

Conque parroquianos, á vestirse bien y barato

Calle del Collado, número 9.

## PURIFIQUE Vd EL AIRE PAPER DE ARMENIA quemando

El mejor de los DESINFECTANTES



En interés de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando PAPER DE ARMENIA. Venta: Farmacias, Droguerías y Perfumerías POR MAYOR GEBRIAN Y C. — BARCELONA

A. PORRAS. Dentista especialista en dentaduras, orificaciones y extracciones de muelas sin dolor. Contesta á consulta. Arenal, 22, duplicado. Madrid.

**MADRES** SALES GALACTOGENAS del Doctor KLEIN. Para aumentar y mejorar la leche de las mujeres que amamantan. Los niños crecen más robustos y les facilita el lactar.

GRAN ZAPATERÍA

## DEL PROGRESO

DE LOS SEÑOR

LAPUENTE Y MODREGO

86. Collado, 88, Soria.

Esta casa ofrece al público un abundante y variado surtido de calzado en últimas novedades para caballeros, señoras y niños, lo mismo en fino como en ordinario, todo construido en sus talleres por oficiales de primera y material tanto del reino como del extranjero, de las mejores fabricas conocidas.

Esta acreditada casa no unite gastos ni sacrificios que estén á su alcance, para seguir dando gusto á su clientela y á cuantas señoras y caballeros tengan el gusto de visitar este establecimiento.

CHOCOLATES Y CAFES DE LA **COMPANIA COLONIAL** TAPIOCA, THES 50 Recompensas Industriales DEPOSITO GENERAL CALLE MAYOR, 18 Y 20 MADRID

## Dr. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NICKL

### ANEMIA PASTILLAS FOSFATADAS DEL Dr. KLEIN

DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCORBUTA, CONVALESCENCIA, EMBARAZO, DENTICION, TISIS, &c. Estas pastillas pueden tomarse solas ó tambien disueltas en agua formando solución. Se fosfato de calcio, vitaminas que tienen sobre los otros preparados de este género: 1. Ser completamente asimilables (digestibles). 2. No contener nada de hierro, así es que deben tomarse por las personas que son predispuestas á congestiones ó irritaciones pulmonales y bronquiales. 3. Ser los preparados que contienen más hierro. 4. Estar dosificadas con exactitud. 5. Conservarse indefinidamente. 6. Ser el preparado más económico, pues contiene doble cantidad de fosfato de calcio que los que se venden á mayor precio.

### ASMA LICOR ANTISMACTICO DEL Dr. KLEIN

Cura el asma atacando las causas productoras del mal. GOTAS CALMANTES DEL Dr. KLEIN. Calman al momento los ataques de asma, por intensos que sean. EL LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque.

### TOS PASTILLAS PECTORALES DEL Dr. KLEIN

Eficaz remedio para combatir y calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea. No contienen opio ni morfina.

PUNTOS DE VENTA, EN SORIA.—Angel Lacalle, Farmacia, Collado, 84.—Santiago Ruiz, Farmacia y Droguería.—Autor, Doctor Klein, Escudillers, 82, Barcelona.

MANUAL

## GUÍA DE LOS JUECES MUNICIPALES

EN MATERIA CRIMINAL

Conforme á la ley de enjuiciamiento, publicada por R. Decreto de 14 de Septiembre de 1882, con la parte más necesaria

### CÓDIGO PENAL

y modelos del

DILIGENCIADO DE CAUSAS CRIMINALES Y JUICIOS DE FALTAS

ampliado con los Añeques judiciales

POR

D. CASTO MANRIQUE MOLINA

Secretario de Ayuntamiento y Juzgado municipal

Esta obra se halla de venta, al precio de 2'50 pesetas, en la librería de V. Tejero, Collado, número 54.—SORIA.

## GEOGRAFÍA PARTICULAR

DE LA

### PROVINCIA DE SORIA

por

D. Anastasio González Gómez,

Maestro de 1.ª enseñanza.

Acompañan á esta obrita útiles y convenientes estadísticas, como la municipal, escolar y parroquial; precio de los billetes de los viajeros en los ferrocarriles; mercados y ferias; puestos de la Guardia Civil; pueblos de etapa y administraciones del Giro mutuo, por lo que viene á ser una curiosa y verdadera

#### Guía de la provincia de Soria.

Por su indiscutible utilidad y sus buenas condiciones tipográficas puede utilizarse como libro de lectura en las escuelas.

Véndese en la imprenta y librería de V. Tejero, al precio de UNA peseta ejemplar y DIEZ pesetas docena.

Collado, 54.—SORIA



## La Estrella Oriental

MARCA PUBLICADA

Establecimiento de Clemente Guillén (EL CALDERERO)

En Soria, Plaza de Herradores, número 5, y en Almarza, Plaza del mercado.

Gran surtido en camas de hierro inglesas y del país; gergones de muelles desde 16 pesetas

en adelante; porcelana fuerte y sencilla; cubos y jarros; lavabos baratos y superiores; loza fina y ordinaria; botellas, vasos, copas y otros objetos de cristal; vinajeras y vasos de lámpara para Iglesia.

Esta casa tiene ofrecidos tres regalos para sortearlos entre sus clientes: una cama que vale 200 pesetas; una hermosa lámpara para los que hagan compras de 75 pesetas en adelante y una lámpara de habitación con contrapeso para los que las hagan de 5 pesetas en adelante para lo cual entregará sus correspondiente números, verificándose el sorteo en el momento que estén repartidos todos los números, avisán ose en este mismo periódico, con ocho días de anticipación, el día en que se verifique, para que así puedan presenciario cuantas personas lo tengan á bien.

## Aritmética y Sistema métrico

bajo una forma precisa, útil y conveniente para los niños que frecuentan las escuelas de primera enseñanza, por

D. ANICETO PÉREZ Y DURÁN

Obra declarada de texto para las escuelas de instrucción primaria.

Véndese en la Librería de Vicente Tejero á 0,75 pesetas ejemplar y 7,50 pesetas docena.

## Tónico-genitales del Dr. MORLES

Célebres píldoras para la completa y segura curación de la debilidad, espermatozoos y esterilidad.

IMPOTENCIA. Cuentan 27 años de éxito y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas, á 30 reales caja, y se remiten por correo á todas partes.

Dr. Morales.—Carretas, 39.—Madrid. En Soria, J. Morales, sucesor de Calahorra.